NUESTRA GENTE

RAMON SIACA PACHECO

POR EUGENIO ASTOL

AJARDO es una de las poblacio- mo oasis fresco y apacible en aquel inacabable de-



Este documento no está disponible en línea. Puede encontrarlo en la Colección de Emilio S. Belaval en la Sala de Información e Investigación en la Biblioteca Madre María Teresa Guevara de la Universidad del Sagrado Corazón.

nente- uno de los funcionarios más capaces que ha tenido nuestra isla, en cargos ejecutivos de con-fianza y responsabilidad.

Nació nuestro compatriota en Fajardo el día 27 de diciembre de 1861, y fueron sus padres don José del Carmen Siaca y doña Soledad Pacheco García. Primero trabajó durante nueve años, de 1878 a 1897, como tenedor de libros y corresponsal en diversas casas de comercio de Fajardo, Maya-guez y Luquillo. Trabajando, ensanchaba por si mismo la órbita de sus conocimientos. Se le ve tomar parte en las expansiones sociales y artisticas de la sociedad fajardeña. Hubo allí en aquel tiempo de su juventud entusiastas aficionados al arte tea tral, que daban con frecuencia representaciones caritativas, y don Ramón era uno de ellos.

te". Había que reorganizar las casi dispersas filas, principiándose por reconstituir los comités locales. En Fajardo se encargaron de esa labor el doctor Santiago Veve y don Manuel Camuñas. Venía don Ramón de una familia de reconocido abolengo Liberal, y por sus opiniones y sus méritos personales se le juzgó apto para aquel puesto.

Juzgándose todavía difícil, por el recuerdo de los recientes atropellos, celebrar una reunión para elegir los cargos, al principio se juzgó conveniente distribuirlos entre un número de autonomistas bien probados, sin llevar a cabo elección alguna, pero don Ramón rehusó ocupar la secretaría en esa forma Habiéndose aceptado su criterio la reunión se hizo, y así pudo actuar el comité que en ella se eli-gió con la plena autoridad de un cuerpo legalmen-te constituído. Aquel día obtuvo la eficaz conorra-

no después que dejó de serlo, para entrar en el ejercicio de cargos oficiales.

Su carrera bajo este aspecto comenzó el dia 12 de mayo de 1898, fecha en que fué nombrado Je-fe del Negociado de Ayuntamientos de la Secretaría de Gobernación y Gracia y Justicia del Gobierno Autonómico, siendo ratificado más tarde en dicho cargo por el Gobernador Militar de los Estados Unidos; luego fué Oficial Jurídico y Jefe de la División de Archivos en la Secretaría de Puerto Rico (1900-11), Secretario Auxiliar de Puerto Rico (1911-17), dirigiendo en diversas ocasiones la expresada oficina con carácter interino y por último señalándose aqui la última etapa de sus ascensos en